



Madame la Sous-Préfète

Madame la Député et Conseillère régionale

Madame la Conseillère départementale

Mesdames et Messieurs les élus

Mesdames et Messieurs en vos rangs, grades et qualités

Mesdames et Messieurs

Chers enfants, dont votre présence fait plaisir à voir et apporte une grandeur toute particulière à cette cérémonie.

Je voudrais, tout d'abord vous souhaiter la bienvenue à tous au cœur de notre beau village des Chavannes, vous remercier de votre présence en ce jour de commémoration singulier.

Je souhaiterais remercier les différentes structures (Etat et association du souvenir Français) qui ont contribué financièrement à la délocalisation de la stèle commémorative.

Cérémonie exceptionnelle à plusieurs titres :

- Exceptionnelle de par le nouvel emplacement du mémorial,
- Exceptionnelle de par le 80<sup>ème</sup> anniversaire de la libération de notre pays que nous commémorons cette année,
- Exceptionnelle par la nomination de la place centre de notre village qui portera désormais le nom de celui qui fut le concepteur de la stèle du souvenir.

\*Soldats, ce mémorial édifié en votre honneur porte votre mémoire.

\*Soldats, le don de vos vies est la lumière de notre liberté.

\*Soldats, en accomplissant votre devoir jusqu'au sacrifice suprême, vous nous avez offert notre liberté, votre mort n'aura pas eu raison de notre indépendance, de nos valeurs qui nous sont si chères.

\*Soldats, par cet élan fraternel, par votre bravoure, vous nous avez démontré que nous ne devons pas capituler face aux tyrans.

Derrière ces noms cités il y a un instant, sont gravées des souffrances incommensurables, non seulement endurées par nos valeureux héros, mais aussi pour toutes leurs familles confrontées au plus grand désarroi.

Aujourd'hui, nous nous souvenons du courage de nos soldats, de la volonté de nos dirigeants politiques, des souffrances partagées des Français durant ces quatre années de conflit.

Nous nous souvenons de cette guerre avec son nombre démesuré de victimes, civils et militaires.

Nous nous souvenons de ces 16 jeunes hommes, résidents de notre commune qui ont donné leur vie.

Nous nous souvenons de tous ces combattants de retour du front ; blessés physiquement, moralement ...

Comment retrouver une vie quotidienne apaisée alors que les atrocités de la guerre, ses bruits, ses odeurs reviennent en éclat mémoriel ?

En ce jour de commémoration, nous honorons tous ceux qui ont perdu la vie pour notre patrie, tous ces résistants qui ont vaincu l'envahisseur il y a 106 ans, il y a 80 ans.

Unis sous la même bannière, oubliant leur origine, leur croyance, leur statut social, qu'ils soient cadres, enseignants, ouvriers ou paysans, ne faisant qu'un, ils ont résisté, combattu, repoussé la haine, l'asservissement, et ils ont triomphé.

Triompher à condition de payer le prix, ils ont payé le prix.

Pour tous ces hommes, pour toutes ces femmes, pour tous ces résistants, bien que la République saignait, la République n'a jamais cessé d'être.

La France a su renaître après ces douloureuses années de combat, d'occupation.

C'était il y a 106 ans, c'était il y a 80 ans, c'était hier, cet héritage, promettons de ne jamais oublier.

De nos jours, nous devons toujours faire face aux idéologies, à l'antisémitisme et au désir de suprématie, qui violent les droits de l'homme non seulement partout dans le monde mais aussi chez nous en France.

Il est indéniable que des conflits armés surgiront inévitablement si nous ne parvenons pas à nous accepter avec nos différences.

Le moment est crucial dans la transmission de l'histoire de la première, comme de la seconde guerre mondiale, les combattants, les résistants, les descendants directs de ces acteurs, disparaissent progressivement. Pour la plupart d'entre nous, qui sommes les générations qui n'ont connu aucun conflit armé, nous portons un regard différent, cherchons à comprendre, parfois n'hésitons pas à aborder les questions dérangeantes.

En ces temps d'instabilité, il est primordial de rappeler la chance que nous est donnée de vivre dans un pays en paix. Nous pouvons aujourd'hui savourer ce privilège exceptionnel qu'est la liberté. Ne laissons pas s'éteindre cette étoile de paix qui brille au-dessus de nos têtes.

Il est important de rappeler que commémorer signifie faire mémoire ensemble. Il est tout aussi important de rappeler que la commémoration est l'un des fondements de la citoyenneté, le socle d'une nation, à la condition que cette mémoire intègre toutes les composantes qui la constitue.

Y aura-t-il encore des commémorations dans les décennies futures ?, Certainement, et cela devrait rester durablement ancré dans la mémoire des peuples si nous ne voulons pas oublier que ces guerres mondiales, par leurs conséquences démographiques, par les crimes de masse qu'elles suscitent, par leur impact dans les moindres villages, n'apportent que chaos et désolation.

Dans tout le pays, sont érigés des monuments commémoratifs relatifs à ces grands conflits armés du passé. Je crois beaucoup à la vitalité collective pour entretenir cette flamme du souvenir, cette flamme de la liberté, cette flamme de la paix, cette liberté si chère, qui puise ses valeurs dans un concept de paix entre les peuples.

Nos illustres combattants se sont dressés contre l'asservissement, pour que nous puissions vivre ensemble, quelles que soit nos origines, nos façons de penser.

Ils nous ont ouvert le chemin de la tolérance, du partage, ensemble œuvrons pour que perdure leur legs !

Je m'incline avec respect et émotion devant la mémoire de ces millions de victimes, qui périrent pour que puisse survivre notre idéal. Je salue avec le même respect et la même émotion, l'action héroïque de ces hommes, de ces femmes, de ces soldats de l'ombre, de cette jeunesse de France qui a combattu au péril de sa vie pour que triomphent les valeurs qui fondent notre démocratie.

Je salue, tous les anciens combattants, pour leur action exemplaire dans l'entretien du devoir de mémoire et auxquels je témoigne une sincère reconnaissance. Nous gardons également en mémoire nos soldats qui ont perdu la vie dans le cadre d'opérations extérieures, afin de garantir le respect des droits fondamentaux des personnes, lorsque cela devient essentiel.

Refusons que notre société se replie sur elle-même. Agissons de concert pour un avenir qui puisse offrir de vivre dignement et libres. Dénonçons partout les tentatives d'atteinte aux droits fondamentaux de l'homme. Allons au-delà, en agissant au quotidien pour rendre concrètes ces valeurs que nous défendons fièrement.

La liberté est un combat au quotidien, pour toutes celles et ceux qui de par ce monde, vivent dans l'espérance de ces valeurs qui fondent notre devise : « **liberté, égalité, fraternité** ».

Soldats, Résistants vous nous avez offert votre sang, vos vies, pour notre liberté ; nous ne l'oublierons pas.

Par votre sacrifice vous avez arraché des vies à la mort.

La stèle dédiée à votre souvenir et qui prône désormais sur cette place est là pour nous le rappeler.

Vive La République, vive la France.